



## Contenido

**Presentación..... 5**

**Entrevista..... 11**

### **Artículos**

Entre autonomía y heteronomía: la teonomía:

Un acercamiento a la Ética de Barth..... 25  
*Pablo Moreno*

¿Se puede hablar de una ética cristiana?

Una perspectiva evangélica..... 61  
*William Castaño Barón*

Memoria de Jesús, memoria de las víctimas.

Una interpretación desde Lucas 22.14-22..... 83  
*Roberto Caicedo*

### **Reflexión**

Perspectivas de la psicología pastoral hacia los ministerios de la iglesia de hoy en Colombia ..... 111  
*Ausberto J. Guerra*

### **Reseña**

La Acción Social de las Iglesias Evangélicas en Colombia.

Pablo Moreno, director de la investigación ..... 127  
*Claudia Isabel Mejía G.*



# Presentación

CLAUDIA ISABEL MEJÍA GUAYARA

Es realmente gratificante presentar a todos y todas el primer número de nuestra revista **KRONOS TEOLÓGICO**.

El objetivo general de esta revista es aportar significativamente a la reflexión e investigación teológica en Colombia e Iberoamérica y difundir los resultados de dicha reflexión e investigación para que se enriquezcan los debates actuales con un pensamiento teológico contemporáneo desde Colombia e Iberoamérica.

## *¿Por qué Kronos Teológico?*

La reflexión teológica a través de la historia ha dado giros importantes; en etapas anteriores la disciplina teológica pretendía responder a la realidad de una manera totalizante. Hoy, en la pluralidad de las disciplinas académicas que buscan explicar la realidad social, la teología tiene la tarea de entrar en diálogo en esta investigación transdisciplinaria. Además, las explicaciones logradas por las diversas disciplinas tenían en el pasado una durabilidad relativamente estable; sin embargo, hoy la dinámica cambiante de la realidad social es tan vertiginosa que las explicaciones alcanzadas en procesos de investigación tienen la pretensión de

ser temporales y no definitivas. Por esto el nombre **KRONOS TEOLÓGICO** refleja que aquellas reflexiones e investigaciones teológicas, en diálogo interdisciplinar, no son voces últimas y definitivas, al contrario, se sitúan no solo en un contexto geográfico y cultural determinado, sino también en un tiempo cronológico concreto. La metáfora del reloj que marca el tiempo cronológico que no se detiene, es una manera de entender que aquello sobre lo que se reflexiona, se investiga, se dice y se escribe en teología es sucesivo y temporal.

**KRONOS TEOLÓGICO** es una revista exenta de denominaciones que busca reconocer la diversidad de tradiciones teológicas con amplitud de temas y perspectivas. Para ello está estructurada en cuatro áreas. *TEOLOGÍA*: refiere a las distintas expresiones teológicas emergentes en América Latina, y en que se identifican las fuentes de origen, características, fundamentación epistemológica y espacios de acción de dichas expresiones. *HISTORIA*: refiere a las diversas expresiones del cristianismo como campo religioso presentes en la sociedad, identifica su origen y desarrollo y las relaciones de dichas expresiones con las diversas esferas de la sociedad, tales como la cultura, la política, la economía, entre otras. *PASTORAL*: refiere a las diversas expresiones de la acción pastoral, identifica desafíos para el ejercicio cotidiano de la misma, su fundamentación bíblico-teológica y su impacto en las diferentes etapas de desarrollo de las personas, familia, comunidades y diversos entornos sociales, entre ellos el eclesial. *BIBLIA*: refiere a las diversas escuelas de interpretación bíblica que han surgido en la historia, y las orientaciones que dichas interpretaciones bíblicas tiene para la realidad social actual. Comprender la distinción de cada una de las áreas no significa que sean compartimientos aislados, por el contrario la reflexión teológica actual es una reflexión interconectada no solamente con la exégesis bíblica, la historia y el cuidado pastoral, sino también con la multiplicidad de disciplinas que estudian la realidad social.

**KRONOS TEOLÓGICO**, además de su respectivo comité editorial, cuenta con un comité consultivo formado por personas de trayectoria tanto en el servicio cristiano como en el ámbito de

la reflexión e investigación teológica. En esta ocasión las y los participantes del comité consultivo son presentados a través de una entrevista especial sobre la importancia de la teología para el mundo de hoy, concretamente en el campo de la difusión y la publicación académica y sus recomendaciones hacia el futuro para nuestra revista.

El primer artículo, *Entre autonomía y heteronomía: la teonomía: un acercamiento a la Ética de Barth*, escrito por Pablo Moreno, afronta el problema de la conexión de la especificidad de la moral cristiana con la razón. El autor hace un acercamiento al pensamiento de quien llegó a ser, quizá, el más destacado teólogo del siglo XX, Karl Barth, para mostrar de qué manera Barth abordó el problema, integrándolo a un sistema teológico complejo. El autor destaca que por lo general se puede considerar que la respuesta de Barth como una defensa mejorada de la heteronomía; sin embargo, propone la posibilidad de encontrar en el pensamiento del teólogo suizo una respuesta alternativa entre autonomía y heteronomía: la teonomía, que implica *la activa participación de Dios por medio de su revelación a la concepción de ética para el ser humano y la respuesta libre y responsable de este en esa nueva relación establecida con Dios*. El autor quiere mostrar que en el pensamiento de Barth existe una valoración de la mundanidad de la moral y la responsabilidad del ser humano en el mundo.

Este artículo es producto del trabajo de nuestros profesores y rector en su formación a nivel de doctorado, ahora candidato al título. Su aporte en el campo de la recuperación de tradiciones teológicas históricas con perspectivas protestantes como la de Karl Barth es de sumo valor. Él se desempeña como orientador de las cátedras de historia del protestantismo en América Latina, y teología latinoamericana.

El segundo artículo, *¿Se puede hablar de una ética cristiana? Una perspectiva evangélica*, escrito por William Castaño Barón, esboza la discusión acerca de la posibilidad de una ética específicamente cristiana y bíblica. En todo el texto describe diferentes posiciones con respecto al carácter normativo de los preceptos bíblicos y cómo



los cristianos de hoy conectan la teología, la fe y la Biblia al tomar decisiones ético-morales.

Este artículo es consecuencia del trabajo de nuestro profesor y coordinador del departamento de extensión continuada, durante la formación a nivel de doctorado en la que actualmente se encuentra. Reflexión enriquecida con su trabajo como orientador de las cátedras de teología contemporánea y ética contemporánea.

El tercer artículo, *Memoria de Jesús, memoria de las víctimas. Una interpretación desde Lucas 22.14-22*, escrito por Roberto Caicedo, realiza una relectura del texto de Lucas sobre la última cena de Jesús con sus discípulos en el contexto de la cena pascual judía, y analiza la categoría bíblico-teológica de “MEMORIA”. Para el autor, la invitación de Jesús no solo puede ser entendida como la perpetuación de un acto litúrgico, sino que tal invitación tiene connotaciones sociales y más específicamente pastorales que hoy tienen una aplicabilidad en nuestro contexto, precisamente de respecto de las víctimas del conflicto colombiano. El examen en la categoría “MEMORIA” aplicada a este texto bíblico, provoca un sentido renovado del acto litúrgico de la cena del Señor a partir de la consideración de Jesús como víctima de un sistema social, político y religioso adverso. Tal consideración tiene implicaciones para la búsqueda de la justicia sin olvido de las actuales víctimas del conflicto en nuestro país.

Este artículo de Roberto Caicedo forma parte de su investigación para el trabajo de grado en su formación a nivel de maestría en la ciudad de Bogotá. Roberto Caicedo es *profesor visitante* de nuestra universidad y ha orientado las cátedras de hermenéutica y semiótica y exégesis bíblica del evangelio de Juan.

La reflexión *Perspectivas de la psicología pastoral hacia los ministerios de la Iglesia de hoy en Colombia*, de Ausberto J. Guerra, muestra el valor de adelantar ministerios con una posición participativa multidisciplinaria en los que se puede integrar alma, mente y cuerpo. Áreas que deben estar en armonía para un desarrollo equilibrado de la personalidad más saludable y más humana.

Este escrito es resultado del trabajo reflexivo de nuestro profesor y capellán, enriquecido con el trabajo de su cátedra de teología del cuidado pastoral y la coordinación del diplomado de psicología de la familia.

Esperamos, pues, que **KRONOS TEOLÓGICO** pueda iluminar el quehacer teológico iberoamericano en la búsqueda de la comprensión de realidades, paso necesario para la transformación de las mismas.

